

Cece Lesesne
Profesor Martínez
Historia de España II
4 de mayo de 2022

Euskadi Ta Askatasuna

En los Estados Unidos, cuando alguien dice “terrorismo”, casi todo el gente va a pensar de Al Qaeda, y más específicamente, 11 de septiembre de 2001. Del mismo modo, en España cuando alguien dice “terrorismo”, muchas personas van a pensar de Euskadi Ta Askatasuna (ETA). Una de las diferencias entre estos ejemplos es que mientras Al Qaeda funciona desde el medio Oriente pero tiene ataques en los Estados Unidos, la ETA funciona desde España y tenía ataques en España también. Los terroristas y las víctimas estaban viviendo en el mismo país, ciudad, y tal vez el mismo barrio. Elegí este tema porque los padres de mi abuela son del País Vasco, y siempre he estado interesado en la historia y la cultura. Mi abuela nació en Nueva York, pero pasó a Miami cuando era muy joven, donde mi madre nació. Nunca he aprendido sobre la ETA, pero cuando mi hermano estaba estudiando en Alicante hace 5 años, mi madre le dijo que no mencionara a su intercambio familia que tiene familia en el País Vasco. Por supuesto, mi hermano mencionó que tiene familia en el País Vasco, y su familia estaba muy emocionada. Ellos no tienen opiniones malas sobre el País Vasco, pero mi madre no sabe porque cuando ella era una niña, mi abuela nunca mencionaba que sus padres son del País Vasco, por la reputación de la ETA. Por lo que, quería aprender más que la ETA, entonces elegí este tema.

La ETA formada en 1959 como resultado del Partido Nacionalista Vasco, que fue creado en 1894 y sobrevivió por la dictadura de Francisco Franco. El Partido Nacionalista Vasco quiere autonomía del País Vasco, y formar su propio país. España no quiere esto porque el País Vasco es una de las regiones más industrializadas de España, y si el País Vasco se separara de España, empeoraría la economía. El País Vasco quiere su independencia de España porque tiene una cultura distintiva al resto de España, y tiene su propia lengua también. Euskara, la lengua del País Vasco, no está relacionado con ninguna otra lengua latina, por ejemplo Español o Francés. Euskara es completamente único, por lo que la gente del País Vasco tiene orgullo de la lengua y la cultura, y quiere estar separados. Algunos lingüistas creen que el euskara es la lengua viva más antigua de Europa, y algunos historiadores creen que la gente del País Vasco son los “Europeos

originales”. La cultura del País Vasco tiene poco en común con cualquier otra cultura, causando el deseo de separarse de España y ser su propio país.

En 1959, los miembros jóvenes del Partido Nacionalista Vasco estaban descontentas con el partido por su posición moderada con el clima del país bajo del Franquismo. Querían un cambio más radical, entonces formaron la ETA, y se separaron del Partido Nacionalista Vasco. Fundamentalmente, el grupo formado para resistir la dictadura de Franco, como resultado de la prohibición de la lengua Vasco de Franco y su supresión de la cultura distintiva de la región. Los ideólogos de la ETA estaban basados en estos de Carlos Marx, y la meta del grupo era el socialismo revolucionario. Desafortunadamente, el grupo fue muy violento para lograr sus objetivos. Durante su quinta reunión, la ETA dividió sus ideas en dos partes: “los nacionalistas” y “ideólogos”. Los nacionalistas querían autonomía para el País Vasco y se centraron en la separación de España, de manera similar de los ideólogos del Partido Nacionalista Vasco. Los ideólogos usaron las ideas del Marxismo-Leninismo, y se centraron más que en el comunismo y menos que en el nacionalismo Vasco, y esto causó tensión dentro de la organización. Los nacionalistas dentro de la ETA no querían usar las ideas del Marxismo-Leninismo y querían centrarse en los objetivos originales de la ETA, pero no tenían suficiente poder y apoyo para desafiarlos. Este subgrupo de la ETA, los ideólogos, usó violencia, sabotaje, y, desde 1968, asesinato.

El primer asesinato de ETA ocurrió el 7 de junio de 1968, cuando José Pardines Arcay, un miembro de la Guardia Civil, fue asesinado. Fue fusilado por Txabi Etxebarrieta durante un control de carretera, porque Etxebarrieta tenía miedo que fueran descubiertos como miembros de la ETA. Después, Etxebarrieta trató de escapar y fue asesinado por otro miembro de la Guardia Civil. Más tarde, el otro persona en el coche con Etxebarrieta durante el asesinato se declaró que Etxebarrieta había tomado anfetaminas este día, y fue un error. Sin embargo, la ETA tomó represalias contra el gobierno después de la muerte de Etxebarrieta, y asesinó al comandante de la policía, Melitón Manzanos, el 2 de agosto de 1968. Esto fue el primer asesinato planeado de ETA, comenzando el período de violencia y asesinatos.

Después de los asesinatos de José Pardines Arcay y Melitón Manzanos, fue un juicio en diciembre de 1970 para procesar dieciséis miembros de ETA por su participación en los asesinatos de los policías. Seis miembros recibieron la pena de muerte, pero fue un fuerte y negativo reacción internacional después de el juicio, porque muchas personas de otros países

creyeron que los castigos no eran justos. Durante el juicio, la ETA secuestró al embajador de Alemania, Eugen Beilh, para cambiarlo por los miembros en el juicio en Burgos, y él fue liberado el 24 de diciembre de 1970. El gobierno de España fue criticado por el duro veredicto, más notablemente por el Papa Paul VI. Después del criticismo del veredicto, Franco cambió el veredicto de la pena de muerte a una pena de 30 años. Los miembros de la ETA en el juicio fueron elogiados por el famoso filósofo Jean-Paul Sartre por mostrando los problemas de la gente del País Vasco. La ETA no tenía mucha popularidad, y no era muy conocida fuera de España, pero este juicio le dio al grupo mucha publicidad.

El ataque más famosa de la ETA durante la dictadura de Franco fue el asesinato de Luis Carrero Blanco en el 20 de diciembre de 1973 en Madrid, también se llama Operación Orgo. El plan tenía muchos detalles y necesitaba mucha planificación. Durante la duración de cinco meses, miembros de la ETA cavaron un túnel en Madrid debajo de la calle donde Blanco conducía a su misa. Pusieron 80 kilogramos de explosivos robados en el túnel, y en la mañana del 20 de diciembre de 1973, tres miembros vistieron como electricistas y activaron el explosión mientras el vehículo de Blanco pasó. El vehículo voló por el aire y cayó en la iglesia. Blanco sobrevivió, pero murió más tarde en el hospital. Dos otras personas estuvieron en el vehículo también, Juan Antonio Bueno Fernández y José Luis Pérez Moga, que murieron también. Los miembros que hicieron el ataque salieron durante el caos de la explosión. El 22 de enero de 1974 la ETA declaró que ellos fueron responsables por el ataque.

La razón por el ataque fue muy clara. Luis Carrero Blanco era el hombre bajó de Franco, y el presidente del Gobierno de España. Fue conocido que Blanco iba a tomar la posición de Franco después de su muerte, y probablemente usar el mismo régimen con leyes similares o igual porque Blanco compartía la misma ideologías de Franco. El asesinato de Blanco fue un ataque en el régimen de Franco, con el intento de terminar Franquismo y el clima de la país que fue creado por Franco, que podría continuar con Blanco como el líder de España después de la muerte de Franco. El asesinato de Blanco fue un resultado de la represión del País Vasco por Franco, y el ETA creía que un gran ataque en el régimen de Franco fue su solo oportunidad para la libertad que fue robada durante la dictadura de Franco. El asesinato no fue condenado, y muchas personas vieron el asesinato como un buen cosa para el restablecimiento de la democracia de España.

Después de la muerte de Luis Carrero Blanco y Francisco Franco, la ETA fue muchísimo más violenta, especialmente entre los años 1978 y 1980, donde mataron casi 250 personas en tres años. Durante la dictadura de Franco, la ETA tenía el apoyo de Francia, donde el País Vasco tiene tres provincias. Francia permitió a ETA pasar por el país, porque creía que haciendo esto apoyó el terminar del Franquismo. Después de la muerte de Franco cuando la ETA era más violenta que antes, Francia dejó la apoya por la ETA y trabajó con el gobierno de España para luchar contra la ETA. La organización rompió entre dos grupos: ETA militar y ETA político-militar. Fue similar a “los ideólogos” y “los nacionalistas”, donde los ideólogos fue comparable con ETA militar, que querían continuar usando violencia y participar en actividad terrorista, y los nacionalistas fue comparable con ETA político-militar, que creía que las luchas políticas eran más importantes. Otra vez, el grupo rompiendo en dos secciones causó tensión entre la organización.

Durante los años 1980, hubo una “guerra sucia” entre los Grupos Antiterroristas de Liberación (GAL) contra la ETA, y los GAL mataron 27 personas. Los GAL declararon que su misión era matar a un miembro de la ETA cada vez que un miembro de la ETA mató a alguien. Todos sus asesinatos fueron en Francia excepto por uno. Los GAL no solo mataron miembros de la ETA, sino también secuestraron y torturaron también, y no solo miembros de la ETA, sino personas que tuvieron relaciones con miembros también. En 1990, fue revelado que los GAL tenían relaciones con el gobierno de España, y ahora los ataques de los GAL son consideradas “terrorismo de estado”. Un ejemplo de esto es que en 1995, los cuerpos de dos miembros de la ETA fueron descubiertos en Alicante. José Antonio Lasa y José Ignacio Zabala fueron secuestrados y torturados en Bayona, Francia. En 2000, Enrique Rodríguez Galido, un general en la Guardia Civil, fue condenado por el Tribunal Supremo a 75 años de prisión por su participación en las muertes de José Antonio Lasa y José Ignacio Zabala. Hay más ejemplos de personas que sirven en el ejército y el gobierno participando en “terrorismo de estado” contra la ETA, incluyendo el encarcelamiento de José Barrionuevo, el ministro del Interior que partiparó en la guerra sucia.

El 10 de julio de 1997, Miguel Ángel Blanco Garrido, un político del Partido Popular, fue secuestrado por tres miembros de la ETA. El motivo para la secuestrada era que todos los miembros de la ETA que estaban en prisión para ser trasladados a un prisión en el País Vasco. La ETA tuvo una fecha límite de 48 horas, y si los miembros no fueron trasladados, declaró que van

a matar Blanco. Hubo manifestaciones de cientos de miles personas por la liberación de Blanco entre estas 48 horas, pero cincuenta minutos después de la fecha límite, la ETA le disparó dos veces en la cabeza. Blanco no murió en ese momento, lo encontraron vivo pero murió la próxima mañana. La ETA tenía una reputación muy mala, y fue muy difícil para la organización a obtener apoyo o dinero por donaciones, porque no mucha gente quería apoyar una organización tan violenta, que estaba muy lejos de sus metas originales. Por eso, el grupo obtenía mucha de su dinero robando personas y a través del secuestro. También, la organización continuó los ataques fatales contra personas del gobierno de España y así como civiles de España durante las décadas de 1990 y 2000.

Después de los ataques terroristas del 11 de septiembre de 2001, la reputación de la ETA empeoró, y en la lucha contra el terrorismo se desarrolló con más fuerza. En todo el mundo, estaban metidos contra el terrorismo, terminando cualquier tolerancia para la ETA, y en diciembre de 2001 la Unión Europea declaró la ETA era una organización terrorista. En 2006, la ETA declaró el alto el fuego en televisión nacional española, pero continuó con sus actividades terroristas, y mató a dos personas en el estacionamiento del aeropuerto de Madrid con una bomba. Este bombardeo resultó en las manifestaciones con cientos de miles personas que querían el terrorismo terminara. Durante este tiempo, el gobierno de España tomó medidas severas para terminar la violencia de ETA y los actividades terroristas, y tuvo éxito con encontrando líderes y miembros del grupo y arrestarlos. En 2010, la ETA declaró un nuevo alto el fuego, y confirmó el alto el fuego otra vez en 2011, que fue reconocido por muchos líderes importantes como el exjefe de la ONU, Kofi Annan. En 2018, la ETA emitió un comunicado diciendo que “ETA, organización socialista revolucionaria vasca de liberación nacional, quiere informar al Pueblo Vasco del final de su trayectoria”. La declaración ha sido criticado por la falta en la mención de los víctimas.

Mientras buscaba de información por este tema, a veces me sentía confundida cómo sentir. Al principio, creo que yo entendí los metas de la organización, porque tiene una cultura distintiva y esta cultura fue reprimida por muchos años. Cuando mi abuela volvió a España en los años 1990, ella estaba sorprendida para ver un anuncio en la calle que estaba escribiendo en Euskara, porque no podían escribir en Euskara por muchos años. Y tengo una prima del País Vasco, se llama Mainer, que visitó a mi familia hace muchos años, y ella puede hablar en Vasco. Mainer dijo que solo le gente joven y la gente muy mayor pueden hablar en Vasco, porque hay

una generación que no permitió aprender la lengua, porque era ilegal durante la dictadura. Es muy triste, en mi opinión, que el País Vasco no podía practicar sus costumbres, y por eso yo entiendo por qué ETA fue creada. Sin embargo, es obvio que la organización perdió el control. Fue difícil para leer para mí porque la ETA hizo cosas terribles a otras personas, y causó muchísimo problemas para España. También, me puso triste porque mi abuela tenía miedo para hablar sobre su herencia, aunque hay tantas cosas increíbles también. Finalmente, me encantó aprender y escribir sobre el País Vasco porque aunque mi abuela ha muerto, me sentí cerca de ella mientras leía. Su nombre es Bonita Zarranandia, y murió de la enfermedad de Alzheimer; hay tantas cosas quiero preguntarle sobre su cultura, y por eso elegí este tema.

Bibliografía

Anderson, Wayne. *The Eta: Spain's Basque Terrorists*. The Rosen Publishing Group, 2004.

“ETA.” *Encyclopædia Britannica*, Encyclopædia Britannica, Inc.,
<https://www.britannica.com/topic/ETA>.

“Euskadi Ta Askatasuna.” *Wikipedia*, Wikimedia Foundation, 2 May 2022,
https://es.wikipedia.org/wiki/Euskadi_Ta_Askatasuna.

Mikel Ormazabal, Luis R. Aizpeolea. “Eta Anuncia Su Disolución.” *El País*, 3 May 2018,
https://elpais.com/politica/2018/05/03/actualidad/1525336524_523980.html.

“Timeline: Eta Campaign.” *BBC News*, BBC, 16 May 2019,
<https://www.bbc.com/news/world-europe-11181982>.